



NOUVEAU PACTE DÉMOCRATIQUE



Le Nouveau Pacte Démocratique pour l'Europe - Qu'est-ce que c'est ?

Le Nouveau Pacte Démocratique - Un engagement pour la sécurité démocratique du 21^e siècle en Europe

Le Nouveau Pacte Démocratique ambitionne de réinventer notre démocratie pour la rendre plus solide, plus agile face aux défis d'hier et d'aujourd'hui, et surtout, plus inclusive. En misant sur l'innovation, la technologie et la puissance de l'action collective, nous voulons rendre le pouvoir aux citoyen·nes, renforcer nos institutions démocratiques et bâtir une résilience durable. Ce pacte mettra en avant l'importance cruciale de la sécurité démocratique, en protégeant les valeurs fondamentales qui cimentent nos sociétés.

Les menaces qui pèsent sur la démocratie n'ont pas surgi du jour au lendemain. La désillusion grandissante envers ce modèle montre qu'en chemin, certaines attentes ont été déçues et certaines promesses trahies. Le Nouveau Pacte Démocratique cherche à identifier là où nous avons failli, ce qui n'a pas fonctionné et ce qui est resté inachevé, pour garantir que nos institutions démocratiques servent véritablement tou·tes les citoyen·nes. Il est temps d'imaginer une démocratie repensée, tournée vers l'avenir, portée par la population et protégée par le Conseil de l'Europe et ses États membres.

L'urgence de la résilience démocratique

La démocratie est un atout vital. Il est impératif de réinventer nos réponses aux menaces anciennes et nouvelles avant qu'il ne soit trop tard.

Au cours des 75 dernières années, les pays européens ont construit une sécurité, une stabilité et une prospérité communes grâce à un système démocratique fondé sur des élections libres et équitables, les libertés fondamentales et les droits humains, tels que protégés par la Convention européenne des droits de l'homme (CEDH). Le Conseil de l'Europe a été créé pour défendre et préserver ce modèle.

Cet effort collectif a émergé de la dévastation de la Seconde Guerre mondiale, un conflit enraciné dans les troubles sociaux, les difficultés économiques et l'érosion systématique de la démocratie par des politiques d'État motivées par la haine. Les leçons de cette époque ont conduit à un engagement en faveur d'un système démocratique qui, depuis lors, est à la base de la réunification et du progrès de l'Europe.

Les turbulences actuelles mettent en péril les fondements mêmes de nos démocraties. Le modèle démocratique européen, bâti sur des valeurs partagées, est aujourd'hui fragilisé par des menaces internes et externes. À l'horizon, se dessine un monde où le pouvoir pourrait écraser les libertés individuelles et collectives. Face à ce danger, nous devons défendre une approche qui respecte les principes de la Charte des Nations unies et promeut un véritable ordre fondé sur des règles. La guerre d'agression menée par la Russie contre l'Ukraine est un rappel brutal de ce qui est en jeu : soutenir l'Ukraine ne relève pas seulement de la défense territoriale, mais aussi de la protection même de la sécurité démocratique.

Rétablir la confiance dans la démocratie

Notre plus grand défi aujourd'hui est de rétablir la confiance des citoyen·nes dans la démocratie et ses institutions. Tout comme le Conseil de l'Europe a joué un rôle décisif il y a 75 ans, il doit de nouveau se placer en première ligne pour renforcer la résilience démocratique. Cela exige de réinventer nos méthodes, d'innover et de protéger la démocratie et l'État de droit face aux menaces d'hier comme d'aujourd'hui.

Lors du Sommet de Reykjavik en 2023, les dirigeant-es du Conseil de l'Europe ont pris un engagement fort contre le déclin démocratique. Ensemble, ils-elles ont adopté les Principes démocratiques de Reykjavik, posant une vision commune de la démocratie et traçant une feuille de route pour défendre la liberté à travers toute l'Europe.

Les piliers du Nouveau Pacte Démocratique

La stratégie du Conseil de l'Europe pour renforcer la résilience démocratique en Europe repose sur trois piliers essentiels :

1. Apprendre et pratiquer la démocratie en soutenant les initiatives d'éducation formelle et non formelle qui dotent les citoyen-nes européen-nes — en particulier les jeunes — des compétences, des attitudes et de la pensée critique nécessaires à une citoyenneté engagée. Il s'agira également de garantir l'égalité des chances en matière de participation démocratique et d'accès aux droits pour toutes et tous.

2. Protéger la démocratie en élaborant des réponses solides aux menaces internes et externes, notamment la corruption, l'ingérence électorale et la désinformation — en particulier l'utilisation abusive de la technologie numérique et de l'intelligence artificielle (IA). Et en préservant la liberté des médias, pierre angulaire d'une démocratie saine. La sécurité démocratique est essentielle.

3. Innover pour la démocratie en renforçant les processus démocratiques par la démocratie délibérative et participative, ainsi qu'en exploitant les nouvelles technologies pour améliorer l'accessibilité, la confiance et l'efficacité de la gouvernance. Depuis Reykjavik, le Conseil de l'Europe a lancé un programme ambitieux portant sur des domaines clés tels que l'éducation, l'égalité de genre, la participation des jeunes, la société civile, la liberté des médias, l'IA et les droits humains, la culture et le patrimoine, ainsi que la lutte contre la corruption. Un comité intergouvernemental sur la démocratie nouvellement créé sert d'incubateur pour des politiques innovantes visant à renforcer les processus démocratiques et la résilience.

La voie à suivre : Un Nouveau Pacte Démocratique pour l'Europe

Compte tenu de la nécessité d'agir, nous proposons la mise en place d'un Nouveau Pacte Démocratique pour l'Europe structuré autour de trois objectifs fondamentaux :

1. Atteindre un objectif commun pour la démocratie en renforçant l'engagement des pays européens à l'égard de l'avenir de la démocratie sur la base de la Convention européenne des droits de l'homme et des principes de Reykjavik. Et en créant une dynamique politique en faveur d'actions décisives visant à sauvegarder et à renforcer le modèle démocratique européen.

2. Mener une large consultation sur les défis démocratiques en engageant un dialogue ouvert et critique sur les raisons du déclin de la confiance du public dans la démocratie et ses institutions. Le Conseil de l'Europe sera le forum de tous les points de vue — dans le respect des droits et des valeurs protégés par la Convention européenne des droits de l'homme. C'est la seule façon de revitaliser la démocratie.

3. Traduire les résultats des consultations en politiques concrètes en intégrant les résultats des consultations dans les processus intergouvernementaux et en mettant en œuvre de nouvelles politiques aux niveaux européen, national, régional et local.

La route vers 2026

Le processus vers le Nouveau Pacte Démocratique atteindra son point culminant lors du Sommet des chef-fes d'État et de gouvernement de 2026, où des décisions majeures et des engagements politiques déterminants seront pris pour renforcer durablement la démocratie en Europe. Le temps presse — l'heure n'est plus à l'hésitation. Pour y parvenir, nous unissons nos forces avec d'autres organisations internationales, la société civile et des partenaires engagés.

Le Conseil de l'Europe est prêt à jouer un rôle central dans cette entreprise historique. Ce Nouveau Pacte Démocratique pour l'Europe est notre chemin vers un avenir où la démocratie est inébranlable, où chaque voix compte, où les institutions inspirent la confiance et où les sociétés prospèrent grâce à l'égalité, l'inclusion et l'innovation.